

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO, 4.463. Fuentes, 4. APARTADO, 637

ANUNCIOS

Cuartá plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

PROCEDIMIENTOS BÁRBAROS

Contra la juventud.

Ya se ha empezado a envaletonar a la policía. Ya ha empezado a enseñar la oreja lobuna. Desde que empezó esta situación se echaba de ver. Parecía que se buscaba la primera ocasión propicia para llevarlo a la realidad. Esta ocasión ha surgido en Barcelona, donde se ha atropellado de un modo bárbaro a los estudiantes.

Esto ha hecho circular por todas partes, como una saúcida eléctrica, un estremecimiento de indignación protestante. Por de pronto, en Valencia, en Madrid. Luego será en otras partes. Todos levantarán su voz acusadora, para lo salvaje del hecho perpetrado en todos los peschos.

Y nosotros protestamos también con la misma indignación. Protestamos como lo hacemos cuando los atropellos se cometen con trabajadores. Porque no tenemos una indignación metódica, escalonada y dogmática, como sucede a otras clases sociales y a otros hombres. Dondequiera que vemos una injusticia, un acto de barbarie, queremos llevar nuestra reprobación más allá.

Ahora han sido los estudiantes de Barcelona las víctimas. Los actos suyos, que concitaron contra ellos las iras feroces de las autoridades que los atropellaron, tenían un origen noble, un origen sentimental. Un niño había sido muerto por un tranvía. Su cuerpo ensangrentado hizo vibrar los nervios de aquellos jóvenes y exteriorizaron su impresión con la fogosidad juvenil propia de su edad.

¿Qué hubo en ellos para que se les atropellara como si fueran caballos resacaos? ¿Qué hubo en ellos para que por primera vez desde la semana trágica la guardia civil hiciera fuego en las calles de Barcelona?

Su actitud iba contra una de esas Empresas que se enriquecen con un negocio lucrativísimo, y en las cuales, precisamente por su opulencia, por la inolencia de su fortuna, revisten con mayor odiosidad las desgracias que ocasionan.

Sin que se den cuenta de ello, el ambiente social de nuestros días hace ya que hasta los que no se ocupan de él vean en un cuerpo infantil desgarrado, más que al agente inconsciente que le ha ocasionado la muerte, al agente verdadero, al capitalismo criminal que jamás se sacia de víctimas. De aquí estas manifestaciones, en cuyo sentimentalismo aparente hay un fondo evidente de justicia social, de intuición de las reivindicaciones del porvenir y de los orígenes permanentes del presente.

¡Esa policía, ¡esas fuerzas armadas! Pero es que de veras están penetradas de que su misión es tiroar a los ciudadanos? ¿Pero es que es tan honda, tan brutal, tan canina la educación en que se las ha formado que no puede un hombre honrado ya ir confiadamente por la calle, ejercitar ningún acto de legítimo civismo, sin que le angustie el corazón el temor de recibir la bala de un mauser ó de una browning?...

Y es precisamente cuando el partido conservador, en el cual hay que hacer grandes esfuerzos para no ver constantemente un nimbo de sangre rodándole, cuando la policía se envaletona más, cuando ocurren sucesos como éste de Barcelona!

¿Podría decirse que esos gobernantes caducos, serviles, con el espíritu lleno de arrugas y del moño de los siglos, odian todo lo que es juventud, juventud briosa y fuerte y despertadora de legítimas esperanzas?

En Africa la llevan a la muerte bajo las balas de los caballos; en Barcelona hacen que la policía dispare contra ella; en nuestros campos la arrojan a la emigración; en todo el territorio la condenan a la incultura y al hambre... ó a la humillación y a la indignidad!

¡al) de que las fuerzas republicanas que ahora van a concentrarse llegarán a un momento en que habrán de reconocer que en la monarquía cabe toda la democracia apetecible y acabarán sumándose a ella.

¡Sin hacer caso de esta inocente teoría, la impresión que produce la lectura de la Prensa monárquica en lo referente al tema de la unión es la de que se teme la formación de una fuerza política formidable, capaz de obligar a un Gobierno monárquico a recorrer un camino provechoso para el país, cosa nada acostumbrada por los políticos del régimen.

¡Precisamente porque puede ser una realidad ese temor de los monárquicos, nos sentimos inclinados a prestar el apoyo de que seamos capaces a los republicanos.

¡Si la unión de todos los partidos republicanos en uno solo puede ser lo que el pueblo anhela que sea.

Ya se conocen nuestras opiniones sobre el tema de la unión; ya hemos repetido que la estimamos necesaria, como hemos dicho ya que su realización ha de ser impulsada por un verdadero deseo de llegar a la República. Es decir, que el impulso que debía sentir los republicanos ha de estar desprovisto de todo lo que sea la aspiración vemente y sincera de llegar al triunfo de sus ideales.

Es un buen síntoma de preocupación que sienten los monárquicos, aunque la enmascaren con una fingida satisfacción.

¡Aprovechen las circunstancias los republicanos. El pueblo les espera.

¿Quiénes son los mayores societas a los propietarios de las líneas de tranvías de Barcelona, tan bizarramente defendidas en Barcelona por la fuerza pública?

¿Atendiese a algún alto personaje cuyos intereses son sagrados?

¿Agradeceríamos a quien lo sepa que nos ilustre sobre este particular.

LETRA MENUDA

A MODO DE FE DE ERRATAS

¡Lo de siempre!... Ha volado la fantasma por no abdicar la Prensa de su manía, y en lo de Barcelona se ha conducido desfigurando todo lo sucedido.

Los informes exactos, los oficiales, desmenten a trescientos corresponsales, y afirman que no ha habido plan de violencia, porque la fuerza ha obrado con gran prudencia.

En efecto; noticias que de este tipo me remite un agente, paisano mío, sostienen y aseguran que todo aquello del asalto a las aulas, del atropello, de las cargas a grupos estudiantiles y lo de los tiritos de los civiles, ha sido una "onata de plenilunio y el sueño de una noche del mes de junio.

¿Tirios allá? No es cierto. Fueron descargas, á distancias prudentes y no muy largas, hechas contra estudiantes que, dando gritos, perturbaban el orden los muy malditos.

Y, claro está; las balas no son taponas, y producen á veces graves lesiones, que es lo que, por desgracia de algún herido, es lo que en los tumultos ha sucedido.

Y termina diciendo: «Son, sí, muy malos; pero ¡bien nos reímos pegando palos!»

Figarito.

PARA VERDADES, EL TIEMPO

En defensa de una conquista obrera

Cuando se planteó la huelga de obreros fabriles de Cataluña fuimos los primeros—quizás los únicos—en proponer como solución del conflicto una ley que satisficiera las principales demandas de los huelguistas.

El Gobierno escuchó nuestro parecer, y ya que no la ley, porque no era posible por estar cerrado el Parlamento, dictó un real decreto reduciendo la jornada de los obreros fabriles.

Nosotros, naturalmente, consideramos la medida del Gobierno como un formidable triunfo de los obreros.

Todos recordarán los insultos, las injurias que entonces volcaron sobre nosotros los elementos áoratas y los lerrouxistas. ¡Los mismos que ahora nos combaten por lo de Riotinto! ¡Extraña coincidencia! De vendidos al Gobierno para abajo no hubo injuria que dejaran de aplicarnos...

Han pasado unos meses. Ese corto espacio de tiempo ha sido suficiente para que los hechos nos den la razón por completo.

Ya nadie duda de que el real decreto representa una de las victorias más formidables de la clase obrera.

Sobre todo lo proclaman los interesados, los obreros textiles.

Estos procuran no sólo en Cataluña, sino en toda España, que el real decreto se ponga en vigor. En cambio los patronos—los vencedores, según los áoratas y los lerrouxistas—se resisten á cumplirlo. En alguna población se ha llegado á amenazar con la huelga para hacer cumplir la disposición del Sr. Alba.

Es más, ahora temen los obreros catalanes que el real decreto sea derogado ó modificado. Y este temor ha sido bastante para que entre las organizaciones de aquella región se produzca un movimiento de defensa del real decreto.

¡Iniciando las Sociedades de Mataró con esta circular á las Sociedades obreras, que brindamos á los que con ocasión de la huelga de los textiles nos injuriaron y nos combatieron:

«Salud: La Sociedad Arte Fabril de Obreros en Géneros de Punto de Mataró, en asamblea general extraordinaria celebrada junto con las de Hílados y Preparación, Tejidos mecánicos y Ramo del agua, acordó: Que con el cambio de situación última era de temer que peligrase el cumplimiento del real decreto de 24 de agosto, presentado por el Gobierno anterior, y que se habría de llamar un Congreso de delegados del Arte Fabril en general de Cataluña, ya que en ella se desarrolló la huelga última con toda su intensidad, y allí acordar los medios más propios para hacer valer nuestros derechos ó impedir que sea letra muerta lo que tantos días de lucha nos costó alcanzar.

Creyendo, pues, que todas las Sociedades interesadas en ello habrán estudiado y discutido el reglamento que, redactado por el Instituto de Reformas Sociales, llevó la Prensa el jueves y viernes, día 5 del corriente, ya habréis observado que hay algunos puntos en los que no podemos estar conformes; y una vez allí reunidos, orientados de un modo conveniente y necesario, redactar y presentar las enmiendas que sean del caso, y estrechar los lazos de unión y solidaridad entre los explotados del Arte Fabril para demostrarlo cuando sea oportuno.

Hemos de alzar muy alta la bandera de nuestras reivindicaciones, y con la unión de todos ver el podemos ponerlos en el lugar que nos corresponde, pues que había ya muchos años que estábamos ó parecíamos estacionados.

La Asamblea ó Congreso se celebrará en los días 7 y 8 de diciembre, en la población que se acuerde por mayoría, por lo que le mandamos vuestra conformidad á los trabajos empezados (lo que no dudamos) designaréis la población en que se ha de celebrar dicho Congreso.

Es conveniente, y no sólo conveniente sino necesario, que en dicho Congreso nos encontremos representadas todas las entidades fabriles de Cataluña, ya que los acuerdos que se han de aprobar y su importancia han de hacer que esta burguesía inoble y tacaña vea que sus no hemos concluido las energías; que si ella tiene amistades é influjo para hacer legislar y reglamentar las leyes del trabajo, nosotros tenemos la fuerza y la convicción, que son más fuertes que todas las leyes y reglamentos que se opongan á nuestro camino.

Además, y como preparación del indicado Congreso, hemos de realizar una activa campaña de agitación, celebrando mítines y reuniones de propaganda, donde deberá darse á conocer lo más esencial del reglamento al real decreto de 24 de agosto, y que la representación patronal del Instituto de Reformas Sociales (trata de eliminar todo cuanto á la clase obrera pueda beneficiar.

Creyendo que cumplireis con vuestro deber mandando representación á dicho Congreso, esperamos pronta contestación adhiriéndonos al ya citado acto.

Mataró 10 de noviembre de 1913.

Sociedades adheridas.

Por la de Tintoreros y Blanqueadores, José Manaut y José Comas.—Por la de Tejedores Mecánicos, Juan Cabrera y Antonio Plandolida.—Por la de Hílados y Preparación, Manuel Cabot y José Doménech.—Por la de Obreros en Géneros de Punto, Constantino Perlata y Antonio Planas.

N. B.—Las adhesiones, á nombre del presidente, calle Santa Marta, números 1 y 3 (Centro Obrero), Mataró.

¿Qué dicen frente á estos hechos nuestros enemigos? ¿Fue triunfo obrero ó no el decreto que puso fin á la huelga de los obreros textiles? Bien dice el refrán que «para verdades, el tiempo».

Los estudiantes piden la destitución de las autoridades civiles de Barcelona. Nosotros pediríamos algo más; pero nosj abstenemos por saber que los oímos no dan peras. Ni los ministros satisficieron justas á la opinión atropellada.

DE LA VIDA SOCIAL

El robo á plazos

Un amigo, un compañero, un conocido de cualquiera de nosotros trata de aderezar su hogar y se en las garras de esos grandes proveedores á plazos.

Y esos grandes proveedores, como el judío Skylak, del Mercader de Venecia, piden rigurosamente el cumplimiento del compromiso, aunque se haya convenido en darle una libra de carne de nuestro cuerpo.

Es incalculable el número de proveedores á plazos que se han establecido en Madrid. La mayoría de ellos, dedicados con preferencia á los artículos de menaje y de vestido, hacen un hermoso negocio por medio de un habilísimo movimiento envolvente sobre las víctimas.

De una parte fomentan los horrores del trabajo á domicilio—en casa, debíamos decir—, y de otra, viven sobre la usura de que hacen víctimas á sus clientes.

El trabajo en casa, realizado antes por manera exclusiva en la confección de vestidos, ha ganado otras industrias, y hoy, proporcionalmente, hay más abusos que trabajan en su casa que mujeres que trabajan para fuera. Los bazares, paños y hoteles de ventas, almacenes y tiendas de muebles se nutren de trabajos realizados en casa, como las tiendas de confección y ropa blanca. La miseria de esos jornales y la disolución social que producen, ocasionan grandísimos perjuicios, que se agrandan después al extender el mal sobre los clientes y compradores. Aquí están las otras víctimas.

Un reparador, un armario, un lavabo que al contado, con la ganancia consiguiente, vale, por ejemplo, 60 pesetas, sube de precio hasta 125 ó 150, si se ha de pagar á plazos, á plazos que no pueden comúnmente pasar de 10, aunque bienamente se prolonguen á 12 ó 16.

Hago gracia del interés excesivo que representa un contrato semejante.

La creación y aumento progresivo de las Cooperativas trata de poner coto á esos crímenes; pero creo que trabajan inútilmente.

Yo creo que es preciso que las fuerzas conscientes, que los maestros de compañía del proletariado lleven al Código de comercio y al Código civil una intervención contra esos contratos que concluyen con esos escandalosos robos. La tasación y el contrato no deben reducirse á la apreciación de los objetos preciosos.

¿Volver á la tasa! ¿Por qué no? Tiene un interés el dinero, pues debe tener un precio y un interés legal el objeto de comercio, que es también otra mercancía como aquella.

Lo menos que se puede pedir es saber cuál debe ser el interés legal de esos objetos vendidos en tan onerosas y bochornosas condiciones como se hacen las ventas de los artículos á plazos.

Es incalculable el número de víctimas que hay en las grandes capitales de esos vendedores á plazos, especializados para los empleados y para los funcionarios de las grandes Empresas. Y es innegable el desahucio, la intranquilidad, la amargura que introducen los fiadores en muchísimos hogares.

Al principio, todo va bien. En las primeras semanas, en los primeros meses, los retrasos no tienen importancia; son tolerados por esos comerciantes que han sabido dar un nombre humanitario á su estacionamiento. Los aprendices se hacen después, cuando la cuenta se encuentra en el promedio de su pago. Entonces viene toda la crueldad, toda la barbarie y la recogida del objeto.

Y el objeto pasa á manos de un reparador, una víctima del trabajo en casa, que recibirá un misero jornal por tratarse de una sencilla chapuza.

Mientras se llega á la extirpación del mal, se puede aminorar en algo? Seguramente, sí. No sólo la aminoración, sino la extirpación se lograría con la cooperación de producción.

Rafael URBANO.

LOS SUCESOS DE BARCELONA

FORMIDABLE PROTESTA ESCOLAR (POR TELÉGRAFO)

EN BARCELONA

Manifestación estudiantil. — Palos, suetos y cargas.

Barcelona 21.—Esta mañana se reunieron en la plaza de la Universidad unos 400 estudiantes, que se dirigieron al Hospital Clínico, cuyas puertas fueron cerradas por los alumnos internos. Algunos de los manifestantes saltaron las verjas y rompieron una de las puertas.

El doctor Calleja les exhortó á que tuvieran cordura y se disolvieran. Intentaron los escolares ir al Gobierno civil, y la policía les cortó el paso. Silbaron á la fuerza y se replegaron en la plaza de la Universidad.

Un estudiante propuso que una Comisión fuere al Gobierno civil á pedir la destitución del teniente de la guardia civil que mandó hacer fuego ayer y que está lesionado.

Al dirigirse á las ramblas la policía repartió muchos palos en la calle de Pelayo. Hubo carreras y suetos, y cerraron sus puertas los establecimientos.

Por otras calles varios grupos lograron entrar en las ramblas y en la plaza del Teatro, donde fuerzas de seguridad montada y de policía dieron varias cargas.

La Comisión pudo, por fin, llegar al Gobierno civil, donde protestó de los sucesos. Mencheta.

Los heridos y detenidos de ayer.

Barcelona 21.—Los heridos á consecuencia de la refriega de ayer han sido tres estudiantes y una niña; el jefe de policía, Millán Astray, que recibió una pedrada en la cara, y ocho policías y cinco guardias contusos, algunos de éstos por caída de los caballos cuando penetraron en la Universidad.

Hay varios detenidos; el estudiante que lo fué anoche como supuesto autor de un disparo se llama Luis Bayred, tiene quince años de edad y es alumno de la Facultad de Medicina.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado.—C.

Más cargas.—Peticiones al gobernador.—Un estudiante herido.

Barcelona 21.—En la plaza de Palacio la policía, para disolver á los manifestantes estacionados frente al edificio del Gobierno civil, tuvo que repartir algunos palos. Comisionados de estudiantes han visitado al gobernador civil para pedirle la libertad del compañero detenido anoche, y al cual se le ocupó un revólver con que hizo el disparo causa de su detención.

El gobernador les manifestó que el asunto había pasado ya al Juzgado.

También le pidieron que la policía no interviniese en las algaradas estudiantiles, á lo cual contestó la primera autoridad que no podía desatender en manera alguna las cuestiones de orden público.

Los comisionados aconsejaron á sus compañeros que se disolvieran, y así lo hicieron.

En la calle de Escudillers, al pasar los estudiantes, se oyó ó dejaron caer desde un balcón una maceta, que fué á dar en la cabeza del estudiante Juan Bofill, hirándole.—Mencheta.

Seguen los cargos y las cargas.

Barcelona 21.—Cuando los estudiantes dirigíanse en manifestación al Gobierno civil y fueron dispersados al entrar en las ramblas por fuerzas de seguridad de pie y á caballo, dándose cuenta de que no podrían continuar su camino en grupo, resolvieron saltar á los tranvías, que ocuparon hasta en las cubiertas y estribos de los coches.

Esto ocurrió entre grandes aplausos. De esta manera llenaron unos suetos tranvías, y en uno de ellos subió la policía siguiendo á los manifestantes.

Las ramblas estaban tomadas, ocupando todas las bocanillas fuertes retenes de policía y fuerzas de seguridad.

Al llegar los tranvías al Llano de la Boquería descendieron los estudiantes é intentaron reorganizar la manifestación; pero nuevamente los guardias dieron cargas, penetrando en el centro del grupo y disolviendo á viva fuerza á manifestantes y transeúntes.

Por las calles inmediatas y en tranvías dirigieron los estudiantes á la plaza del Palacio, situándose unos 500 frente al Gobierno civil, de los que se destacó la Comisión que visitó al gobernador.

Mientras los comisionados desempeñaban su cometido, aparecieron en la plaza nuevas fuerzas montadas de seguridad, que disolvieron los grupos momentáneamente entre protestas y silbas, promoviéndose la consiguiente alaruma son carreras y cierre de tiendas.

Cuando la Comisión salió de conferenciar con el gobernador la manifestación estaba disuelta.

Los comisionados se dirigieron á la Universidad, agregándose á ellos los dispersos.

En la plaza se reanunció su número considerable.

Audieron entonces fuerzas para disolverlos, siendo recibidos con silbas y una pedrea formidable.

Sonaron en aquel momento dos disparos, que se supone partieron de los grupos. La alarma fué formidable.

Los grupos se dispersaron con mayor saña, hasta conseguir el despeje de la plaza. En la refriega se hizo un detenido.—C.

Comentarios y censuras.—Reminiscencias de la semana trágica.

Barcelona 21.—Los sucesos desarrollados desde ayer son duramente censurados por la opinión general, que se muestra indignadísima por el ensañamiento empleado y los atropellos cometidos.

Toda la Prensa, sin excepción, dedica largo espacio á reseñarlos y á protestar de ellos.

Todos se lamentan de que una simple algarada estudiantil fuera considerada como un motín revolucionario, dándole una importancia que no tenía ni podía tener.

Respecto de esto, algunos periódicos acuerdan que en cuanto llegan los conservadores al Poder empiezan á silbar las balas en Barcelona.

Añade que hay incompatibilidad entre el orden público y los conservadores, sean ortodoxos ó heterodoxos.

Hace constar que por primera vez, después de la semana sangrienta, la guardia civil disparó en mitad de la calle.—C.

Adhesiones.—Lo que dice el rector.—Detenciones.—Mita.—Los alumnos de la Escuela Industrial de Tarrasa.

Barcelona 21.—En la Asociación Catalana de Estudiantes se han recibido numerosas adhesiones de diversos puntos de España.

Una Comisión visitó al rector de la Universidad, el cual manifestó que estaba apenadísimo por los sucesos de ayer.

Asimismo les dijo que se propone reunir al Claustro de profesores con el objeto de redactar energías protestas.

Los 205 que se encargaron de aconsejar á sus compañeros que mañana permanecieran alejados de los alrededores de la Universidad para evitar que se reproduzcan las algaradas.

Esta noche la policía ha detenido á un estudiante que intentaba colocar un pasquín en la puerta de la Universidad.

Se cree que será puesto en libertad el escolar detenido ayer.

El gobernador civil ha autorizado la celebración de un mitin, que se proponen verificar mañana los escolares en el Centro Fivaller.

A las nueve de la noche la policía ha dispersado algunos grupos que silbaban y apedreaban á los tranvías en las calles de Aribau y Santander.

En Tarrasa los alumnos de la Escuela Industrial han celebrado una manifestación, entregando conclusiones de protesta al alcalde.—Mencheta.

EN VALENCIA

Una manifestación.—Gritos y pedradas.

Valencia 21.—Los estudiantes de la Universidad y del Hospital no han entrado esta mañana en clase, como protesta contra los sucesos acaecidos ayer en Barcelona.

En la Universidad se organizó una manifestación, que se dirigió por varias calles interrumpiendo la circulación de los tranvías y rompiendo los cristales de algunos de ellos.

Sin más incidentes de importancia llegaron al Gobierno civil, donde una Comisión subió para protestar en nombre de sus compañeros de los atropellos de ayer en Barcelona.

El gobernador, Sr. Centaño, les recibió amablemente, manifestándoles que tuvieron confianza en las autoridades barcelonesas y que se retiraran á sus casas.

Los estudiantes se han reunido después para dar cuenta á sus compañeros de las manifestaciones del gobernador.—Mencheta.

EN SEVILLA

Telegrama de adhesión y protesta.

Sevilla 21.—Se ha reunido el Comité local de la Federación Escolar y ha enviado un telegrama á Barcelona protestando de los sucesos ocurridos, y otro á los estudiantes de Madrid pidiendo instrucciones con urgencia.

Después se dirigieron los escolares al Gobierno civil, pero el gobernador se encontraba ausente.—C.

EN CADIZ

Manifestación pacífica.

Cádiz 21.—Los estudiantes de Medicina acordaron suspender las clases de la Facultad para protestar de los sucesos de Barcelona.

Un numeroso grupo, dando gritos de protesta, se dirigió al Centro escolar, Escuela de Bellas Artes, Instituto y Escuela de Comercio, logrando que se uniesen á la protesta, formándose una manifestación, que se dirigió al Gobierno civil.

Una Comisión visitó al gobernador interior, rogándole que telegraficase al Gobierno haciendo constar su protesta por los atropellos cometidos con sus compañeros en Barcelona.

El gobernador ofreció complacerles y les rogó que se disolvieran.

Los estudiantes que esperaban frente al Gobierno la salida de los compañeros que habían conferenciado con el gobernador se disolvieron pacíficamente, entre aplausos.—C.

EN MADRID

Protesta escolar.

En las primeras horas de la mañana de ayer, aunque los estudiantes entraron á las primeras clases, se notaba en ellos la preocupación que precede á sus protestas.

Todas las conversaciones recaían sobre los sucesos de Barcelona. Recordaban hechos análogos, y especialmente los de Salamanca en 1903, que repercutieron tristemente en Madrid, siendo su consecuencia la muerte del Hospicio. También era entonces ministro de la Gobernación Sánchez Guerra, el funesto.

Ya mediada la mañana, sin acuerdo previo, espontáneamente, surgió la protesta colectiva.

Los alumnos de San Carlos se reunieron en el anfiteatro para tratar de otros asuntos.

Los de la Universidad comenzaron a exteriorizar su protesta en los claustros, asiendo a la escuela principal el rector, quien, logrando imponer silencio, les dirigió la palabra, rogándoles tuviesen calma y procedieran con cordura y orden.

En las calles. Ya en franca rebelión, los estudiantes, cada vez más excitados los ánimos, formaron una manifestación que pacíficamente se dirigió por las calles del Per a Encarnal, y de allí a la Facultad de Farmacia, que está situada en el calle del mismo nombre, donde, sumándose estos alumnos a los de las Facultades de Derecho, Filosofía y Letras, se volvió a formar la manifestación, marchando por las calles de las Infantas, Clavel, Peligros, Oseasco, San Agustín, a la Facultad de Medicina, donde, como hemos dicho antes, se hallaban reunidos los alumnos en el anfiteatro.

Reunión en San Carlos. En el aula de Histología se reunieron los estudiantes de las distintas Facultades. Hicieron uso de la palabra varios alumnos, exteriorizando todos su indignación por los sucesos, expresándose en tonos de gran energía.

Más de una hora estuvieron reunidos, tomando el acuerdo de no entrar mañana a las clases y designar una Comisión que dirija la protesta y se avise con las autoridades.

La Comisión la forman: por la Facultad de Derecho, D. José Lilián; por la de Medicina, D. Marcelino Sánchez; por los Ingenieros Industriales, D. Alfredo Galán; por la Facultad de Farmacia, D. Félix Montes; por la de Filosofía y Letras, D. Isidro Fernández; por la de Ciencias Exactas, D. Manuel Ferrer; por los alumnos de Veterinaria, D. Luis Márquez, y por la Federación Nacional Escolar, D. Manuel Gutiérrez.

Después de la una de la tarde terminó esta primera reunión.

Gestiones de la Comisión.—Nueva reunión en San Carlos.—Telegramas de adhesión.—Visitas a las Redacciones.

Inmediatamente comenzó sus trabajos la Comisión, empezando por visitar al decano de la Facultad de Medicina, quien les dijo que para cuantas reuniones celebraran ponía a la disposición de los estudiantes el aula núm. 1.

A ella se trasladó la Comisión, celebrando una reunión preparatoria para cambio de impresiones.

Se puntualizaron en la reunión citada los hechos ocurridos en Barcelona, analizando los antecedentes de la cuestión y el fondo del asunto. Todos los individuos de la Comisión mostraron sus vehementes deseos de que las gestiones se realicen con el mayor orden, hasta agotar los procedimientos de prudencia cerca del Gobierno.

Por unanimidad mostráronse conformes con tal actitud, y se acordó en redactar un telegrama dirigido al rector de la Universidad de Barcelona para que éste lo haga llegar a manos de los alumnos estalauca.

Se discutió un poco el texto del despacho, pues algunos, y con razón, temían que la censura no lo dejase llegar a su destino, y al cabo quedó redactado en la siguiente forma:

Rector Universidad.—Barcelona. Reunidos estudiantes todas Facultades protestamos adhiriéndonos. Gestionamos triunfo justicia. Remitid detalles San Carlos.—Comisión.

Igualmente acordó visitar las Redacciones de los periódicos para rogarles la inserción del telegrama anterior y la convocatoria para todos los estudiantes madrileños, hoy, 22, a las diez y media de la mañana, en el aula núm. 1 de la Facultad de Medicina.

También se acordó ir al Ministerio de la Gobernación para pedir hora al Sr. Sánchez Guerra, y celebrar hoy, si las autoridades lo permiten, una manifestación pública para protestar del atropello de que han sido víctimas los alumnos estalauca y de la conducta de las autoridades y de la fuerza pública, que ha penetrado en el recinto de la Universidad sobre en mano, atropellando a la autoridad del rector y haciendo descargas sobre el edificio.

A las tres y media se volvió a reunir la Comisión en San Carlos.

Precauciones.

A pesar de que los estudiantes adoptaron desde el principio una actitud pacífica las autoridades tomaron grandes precauciones. Las bocanillas estaban ocupadas por parejas de Seguridad, y entre los escolares se veía un número considerable de agentes de vigilancia que entraban y circulaban por los claustros de San Carlos, y un número de ellos asistieron a la reunión que se celebró en el aula de Histología.

Gracias a la corrección de los protestantes no ocurrieron incidentes desagradables.

La reunión de la tarde.

En la Facultad de Medicina, aula número 1, se reunieron por la tarde los estudiantes de distintas Facultades. El presidente expuso el objeto de la reunión, que no era otro que el de protestar contra el atropello de que fueron víctimas los estudiantes estalauca.

Después hizo uso de la palabra el presidente de la Federación Escolar.

Dijo que ayer mañana se puso al habla con el rector de la Universidad y con los representantes de diversas Facultades.

Agrega que el Sr. Oando y Luque le aconsejó que los alumnos entrasen mañana en clase.

A continuación relató la entrevista con el Sr. Sánchez Guerra, quien le afirmó que en la ciudad condal, según informes oficiales, la tranquilidad era absoluta, y que el Gobierno ha de exigir las debidas responsabilidades a los causantes de tales atropellos.

Dijo que los telegramas y telefonemas puestos por la mañana a los colegas de provincia no fueron cursados por el Gobierno, medida que concurrió con toda energía.

Siguió diciendo se acordó que hoy, a las nueve, se celebre en la Universidad una junta extraordinaria, en la que se han de tomar importantes acuerdos.

Ahora—dijo el presidente de la Federación Nacional Escolar—vengo aquí para ofrecerles nuestro consorcio y trabajar con vosotros, empleando los medios legales, si el Gobierno no diere motivos a que, no oyendo nuestras aspiraciones, empleemos cuantos medios legales estén a nuestro alcance.

El Sr. Almansa pidió que la Comisión designada por la mañana proceda por sí y por virtud de los amplios poderes recibidos.

Terminó diciendo que se celebre la manifestación hoy.

Se conviene, a petición de varios escolares, que forma parte de la citada Comisión un representante de la Federación.

A continuación se redactaron las siguientes bases, que han de ser entregadas al Gobierno a guisa de conclusiones:

1.ª Protestar contra el abuso de fuerzas en las calles de Barcelona.

2.ª Contra el llamamiento de la Universidad por fuerzas de la guardia civil, ultrajando no sólo a los estudiantes, sino al rector y profesores.

3.ª Pedir la inmediata libertad de algún o algunos de los compañeros que por razón de los sucesos de Barcelona pudieran estar detenidos.

4.ª Idem la también inmediata destitución, o en su defecto severo castigo, de todas aquellas autoridades causantes del conflicto actual.

5.ª Pedir la incoación del sumario co-responsable, en el que, en concepto de querrelantes, nos mostraremos parte, nombrando al efecto para mantener la acusación privada a un cadáver de Derecho de la Universidad Central.

Después de aprobadas las conclusiones hablan varios concurriendo duramente al Gobierno y a Sánchez Guerra, especialmente, por prohibir la manifestación.

Un escolar formuló una pregunta referente a lo que habrá que hacer para el caso de que las autoridades que con su torpeza originaron el conflicto actual no fuesen destituidas.

El presidente le contestó diciendo que en tal caso se apelará a los medios más violentos que puedan imaginarse. No falta más. Interin no seamos lo que acordó el Gobierno, produciéndonos en un terreno de sansez y de cordura, siendo cada uno policía de sí mismo.

—Veremos—dijo—lo que nos responde el ministro de la Gobernación en la conferencia que muy pronto vamos a celebrar con él.

Otro escolar preguntó si el Sr. Sánchez Guerra negase el permiso para la manifestación de mañana que se habla entonces.

Otro colega le contestó diciendo que si esto desgraciado Gabinete conservador se negase a ello tendría que lamentar las consecuencias de la negación de tal derecho.

La reunión terminó cerca de las cinco de la tarde.

Noticias oficiales

El jefe del Gobierno manifestó ayer mañana que en Barcelona reinaba tranquilidad completa.

Ignoraba si es cierto, como asegura un periódico, que los estudiantes hayan pedido al Gobierno la destitución del oficial de la guardia civil que mandaba las fuerzas que interviniéron en los sucesos.

Dijo que conocía las protestas de los estudiantes madrileños, que crean, como los de Barcelona, que hubo atropello.

Yo no sé—dijo—en qué fundan esto, y supongo que tampoco lo sabrán los estudiantes, aunque me explique estas protestas por la natural inclinación de los jóvenes a toda demostración de solidaridad.

Añadió que conocía la protesta del rector de la Universidad y que no creía que este señor hubiera sido amenazado por la fuerza pública, pues supone que la guardia civil no amonazará a quien no lleva armas, y, por lo tanto, no puede tomar una actitud levantisca.

Afortunadamente para él, Dato, como hombre de orden, no se ha encontrado en ninguna siglazara de éstas; de lo contrario, es muy posible que fuera otra su opinión.

Ayer mañana conferenciaron los ministros de la Gobernación y Fomento, ocupándose de los sucesos de Barcelona y de sus derivaciones posibles, de las que ya son indudicia la agitación existente entre los estudiantes de Madrid y Valencia.

El Sr. Bergamín ha enviado a todos los rectores de Universidad instrucciones relativas a esta cuestión.

Una Comisión de estudiantes visitó ayer mañana al ministro de la Gobernación para saber a verdad—¡inocentes!—de lo ocurrido en Barcelona.

El ministro les dijo que había exageración en los informes de la prensa, pues no hubo atropello por parte de las autoridades.

Reconoció la noble actitud de los estudiantes que, llevados de un impulso generoso, protestaron del atropello originado de los sucesos, los cuales, según el ministro, fueron provocados por la ingerencia de elementos como los bárbaros del reguero, que siempre van armados y aprovechan toda ocasión para promover disturbios.

Les dijo que la prueba de que no existe atropello es la de que la fuerza pública disparó al aire, no habiendo ningún herido de bala.

También manifestó que el rector de la Universidad fué respetado en cuanto se dió a conocer.

El gobernador de Barcelona, que llegó a dicha capital a las once y cuarenta de la noche, conferenció esta madrugada con Sánchez Guerra, informándole de la situación.

Le manifestó que espera que no se altere la normalidad, y que se ha comprobado la intención—¡cómo no!—de elementos sindicalistas, habiéndose ocupado a un detalle un revoltoso y unas cuartillas con escritos subversivos.

Como ayer hubo otros dos atropellos, el gobernador se propone instruir un expediente para depurar las responsabilidades en que haya incurrido la Compañía.

A las cinco de la tarde fueron recibidos nuevamente por Sánchez Guerra los estudiantes. Más de media hora duró la entrevista, solicitando el ministro les concediese permiso para celebrar hoy una manifestación de protesta contra la intervención de la fuerza pública en los sucesos de Barcelona.

Sánchez Guerra les contestó que en los actuales momentos no creía oportuno celebrar un acto de tal naturaleza, y en cambio autorizaba una mita. Insistieron los estudiantes, pero el ministro se aferró en su negativa.

Hoy por la mañana, en San Carlos, darán cuenta los comisionados a sus compañeros del resultado de las gestiones.

El ministro de Instrucción pública ha ordenado al rector que instruya el oportuno e inútil expediente para depurar con toda exactitud los hechos y exigir, si a ello hubiere lugar, las debidas responsabilidades.

Pueden estar tranquilos los estudiantes—ha dicho Bergamín—, que se procederá con verdadera e íntegra justicia.

En cuarta plana, Originales de interés.

LA MANIFESTACIÓN

¿HABILIDAD Ó TORPEZA?

Anoche se dijo, y algunos periódicos así lo afirmaron, que el director de seguridad había autorizado la manifestación estudiantil. Como el ministro, por la tarde, había negado el permiso, se pensó en una rectificación impresa por Dato.

Según Sánchez Guerra, lo sucedido fué que los estudiantes, desde su despacho, se trasladaron al día de mañana, a quien debieron indicarle que el ministro estaba prohibido autorizar la protesta escolar.

¿Dió el permiso Alanís? ¿Lo negó? Lo cierto es que algunos escolares anduvieron a los Centros periodísticos, dando como segura la celebración de la manifestación.

Se enteró el ministro, llamó a Alanís, hablaron; luego el director de seguridad llamó a los estudiantes, y todo terminó en un atestado que, con la firma de los estudiantes, atestigua la habilidad, si la hubo, de éstos.

Y a nosotros, recordando lo sucedido en otro conflicto estudiantil, que tuvo como consecuencia la dimisión del propio Alanís, entregada por éste a los estudiantes, se nos ocurre preguntar: ¿Fué habilidad de los escolares ó torpeza del jefe de policía, que accedió a lo que aquéllos solicitaban sin contar con su jefe?

¿Habéis cómo se llama ese de fusilar a pobres é indefensos estudiantes? Pues eso se llama gobernar a la inglesa.

EN BARCELONA

OTRO ATROPELLO

(POR TELÉGRAFO)

Barcelona 21.—A última hora de la tarde un tranvía arrolló a un hombre de unos cuarenta años en la calle Mayor, de la barriada de Graells.

La víctima quedó en gravísimo estado. El público que presenció el atropello, llevado de su indignación, intentó volcar y quemar el tranvía.

Las fuerzas de la guardia civil impidieron que se realizara el propósito; pero los cristales quedaron hechos añicos.—C.

Por exceso de original suspendemos hoy la publicación de la reseña de la última sesión celebrada por el Instituto de Reformas Sociales, en la que se trató del salario en la industria textil.

EN EL NORTE DE FRANCIA

Cincuenta mil mineros en huelga

(POR TELÉGRAFO)

París 22.—Con motivo del voto del Senado sobre la ley de Mineros, en el que se niega la jornada de ocho horas y se permite a las empresas intensificar jornadas, los mineros del Paso de Calais se han declarado en huelga.

El número de huelguistas asciende a 50 000, o sea las dos terceras partes de los que trabajan en las minas.

Créese que el paro será pronto general. El Comité de la Federación Nacional de Mineros de Hulla ha publicado un manifiesto, que suscribe el diputado M. Lamendin, y que dice así:

«Los patronos han encontrado en un Senado enemigo de las reformas sociales un apoyo que era esperado. Todas las fuerzas de represión y de violencia se han unido contra vosotros. Habéis esperado pacientemente y os os responde con un verdadero abuso de confianza. ¡Obreros mineros, en pie!»

Pedís desde hace veinte años que los Poderes públicos, en defecto de las Compañías, pongan un término a los criminales largos cortes. Habéis acreditado vuestra paciencia, vuestra confianza y vuestro desinterés. ¿Qué os dan después de tan larga espera? Nada.

El Senado se ha hecho el sordo ante vuestras protestas y vuestras quejas; ha preferido excitar vuestra cólera, que hacer el gesto de justicia que le pedís.

«Trabajadores de las minas: vuestro deber está marcado. Animo, todos, para la jornada de ocho horas. Pedís que os dejen vivir, y tenéis a vuestro favor el derecho y la opinión pública entera. Queréis vivir después de haber trabajado un tiempo razonable, y os lo rehúsan arbitrariamente, violentamente. Seis hombres, probado.»

M. Oberon, ministro de la República, ha dicho en el Senado: «El Gobierno dirige sincero ruego a la sabiduría del Senado para que vote esta ley, tan equitativa y esperada hace tanto tiempo por 200 000 mineros de Francia. No se habrá dirigido en vano, estoy convencido de ello, a la sabiduría de esta elevada Asamblea.»

Esta solicitud fué rechazada. Que mañana la huelga general de todos los centros mineros dé vuestra respuesta, enérgica. ¡Ojalá! ¡Nada de violencia!»

Jaurés intervino.

El líder socialista, Jaurés, ha interpelado al jefe del Gobierno en la sesión de ayer sobre el envío de tropas contra los huelguistas mineros.

M. Barthou declaró, en contestación a dichas manifestaciones, que el Gobierno está decidido a mantener a toda costa el orden público y la libertad de trabajo.

Terminó diciendo que para solucionar los conflictos mineros el Gobierno presentará lo antes posible el proyecto regulador del trabajo en las minas.

Desórdenes.

En Dilly han ocurrido desórdenes con ocasión de la huelga.

Numerosos huelguistas han acudido a la boca de un pozo a la hora en que debían salir los que continuaban trabajando.

Se ha producido una colisión, teniendo que intervenir los gendarmes.

Hubo muchos cristales rotos y resultaron algunos gendarmes contusos.

En Sin-le-Noble se ha cometido un atentado con dinamita que se atribuye a unos agentes provocadores.

Han resultado varios heridos.—Gómez de Fabian.

Los españoles de aquellas minas.

Los españoles que trabajan en las minas del Paso de Calais han enviado a EL SOCIALISTA la noticia de la declaración de huelga general, con objeto de que los camaradas que en España trabajan en las minas no se dejen engañados a seguir a los huelguistas.

Al mismo tiempo mandan sus calurosas felicitaciones a los de Riótinto y un cordial saludo a la Federación Minera Española.

LO DE RÍOTINTO

DESPUES DE LA VICTORIA

Los obreros de Huelva

Bolcheado felizmente el conflicto de Riótinto, que ha tenido en una angustiosa inquietud durante un mes a todo el proletariado español, se tropieza con la contrariedad de la actitud en que los obreros de Huelva se han colocado.

Cuando ya la inmensa mayoría de los huelguistas—15 000—están entrando al trabajo, los de Huelva se niegan a aceptar ese acuerdo. En el momento en que se ha conseguido una victoria de las más memorables, en que se ha dado un paso hacia adelante tan inmensa trascendencia, puesto que, por primera vez, se obliga a transigir a la soberbia Empresa inglesa, aparece este desaceuerdo lamentable...

No queremos hoy todavía formular ningún juicio sobre el caso. Lo mismo los trabajadores de Riótinto, que los de Huelva, que los del resto de España—que los de todo el mundo, en la amplia humanidad de nuestro ideal sin frontera ni privilegios—nuestros compañeros queridos, merecen todo nuestro interés y nuestra solidaridad.

Unicamente, pues, nos limitaremos a hacer presente nuestro sentimiento por lo que ocurre. No tenemos elementos de juicio suficientes, alejados como estamos de aquellos sitios, para señalar distintamente las causas de ello. Pero no creemos aventurado aconsejar a los trabajadores onubenses que reflexionen mucho, a plena conciencia, con entera cordialidad y sereno raciocinio, antes de adoptar resoluciones que pudiera darse el caso de no estar inspiradas por amigos sinceros y leales de la clase trabajadora.

¡Es tan fácil en la confusión de la lucha no distinguir al adversario del amigo...! Esto, no obstante, a los obreros de Riótinto si hemos de decirles que tengan mucha seriedad y no se dejen arrastrar por influencias que muy bien pudieran ser perniciosas. Ocupen sus puestos con las mejoras conquistadas y no se dejen entrar en los malos asuntos y perversos de la Compañía, que ha tenido que tascar el freno a duras penas y hace todos los esfuerzos imaginables por arrojarle de entre los dientes...

Que no sea un acto impulsivo suyo, que no sea un agente exterior no merecedor de absoluta confianza el que los lance a un nuevo paro. Si esta incidencia llegara—que no hay por ahora temor de ello mientras las cosas vayan como van—, que se vea palpablemente, inconfundiblemente, que ha sido la soberbia Compañía la que los ha lanzado a la calle, la que los ha echado del trabajo, desenmascarándose ya con todo cinismo.

Hace falta mucha seriedad en todos. Piensen nuestros compañeros de Riótinto, piensen nuestros compañeros de Huelva, que ninguna de estas luchas es la definitiva, y que las ventajas que podamos conquistar nos sirvan de sólido punto de apoyo para continuar luchando en la magna empresa que ha de redimir al mundo.

Están son nuestras palabras leales, sinceras, llenas de fraternidad y de espíritu socialista...

Hacia la completa normalidad.

Huelva 21.—Ayer fueron reanudados 2.000 obreros en las minas de Riótinto; hoy lo han sido otros muchos, y el lunes reanudarán el trabajo casi la totalidad de los huelguistas.

En Huelva muchos maquinistas y guardafrenos se han inscrito en las oficinas de la Compañía para reanudar las tareas.

Créese que mañana bajarán los troncos de transporte de mineral y que entrarán al trabajo todos los obreros, restableciéndose por completo la normalidad.—C.

Oportunamente señalaremos fecha y hora.

El amigo Perezagua marchará a Toledo, donde pasará dos ó tres días.

Actos de solidaridad

Asociación Artístico-Socialista.

Esta entidad, con la cooperación de la Agrupación Femenina y Juventud Socialista, ha organizado dos grandes veladas a beneficio de los compañeros mineros de Riótinto.

Las veladas se verificarán mañana, a las cuatro de la tarde y a las ocho y media de la noche.

En la de la tarde se representará *Los intereses creados* y *Los batúros*, y en la de la noche, *Las flores*.

ER PROVINCIAS

Los constructores de carruajes.

La Sociedad de Constructores de Carruajes envió a los mineros de Riótinto 1.000 pesetas en concepto de donativo, y quedó autorizada la Directiva por la junta general para seguir mandando cantidades si continúa el conflicto.

Además se han hecho suscripciones en los grupos siguientes: «Sofía», 63,10 pesetas; Carroceros (Lavadero), 16 pesetas; «María Luisa», 48,95 pesetas. Cantidades remitidas por mediación del Comité regional del Sindicato minero.

El último domingo, día 16, en la junta que celebró el Comité regional de San Martín del Rey Aurelio, se acordó remitir un telegrama de felicitación a los luchadores de Riótinto. Holo aquí:

Egochea, Riótinto.—Reunión celebrada Comité regional Sindicato minero (San Martín del Rey Aurelio) felicitación entusiasta triunfo alcanzado huelga Riótinto.—Presidente, Domingo González.

Como se ve, también aquí se apresuran a aliviar la situación de los camaradas de Riótinto. Vaya también por adelantado mi felicitación sincera a los que tan valientemente han luchado en pro de una conquista proletaria.

Siempre que las organizaciones sepan cumplir con los altos deberes de solidaridad y compañerismo, es como los triunfos obreros no se dejan esperar.

¡Adalante, pues, camaradas.—Villa.

Sociedad de Peones, de Bilbao.

Bilbao 19.—Por acuerdo resalido en asamblea extraordinaria celebrada por la Sociedad de Peones de Bilbao, acordó dar cien pesetas para los compañeros huelguistas de Riótinto, las cuales fueron entregadas al Comité nacional de Minería.

También fué acordado remitir 25 pesetas y abrir una suscripción mientras dure la huelga de los compañeros de la fábrica Aurrerá, de Sestao, y dicha suscripción será sostenida por todos los federados de la Sociedad de Peones, de Bilbao, que encarece la mayor solidaridad.—S Bayón.

Los obreros en mosaico.

Bilbao 19.—La Sociedad de Obreros en Mosaico y oficios similares, en la asamblea general celebrada el día 15 del corriente mes, acordó donar, además de las diez pesetas que ya había mandado esta Sociedad a los obreros de Riótinto en huelga, otras 75 más como socorro para los mismos.—C. Ortega.

Los obreros asturianos.

San Martín del Rey Aurelio 19.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista de la Vega se trató exclusivamente de la huelga de los valientes camaradas de Riótinto.

Por unanimidad se votó la cantidad de 70 pesetas como donativo para dichos compañeros. Al mismo tiempo se mandó el siguiente telegrama, que dice así:

«Retitudo Santos, plaza de las Monjas, número 12.—Huelva. Asamblea celebrada Agrupación Socialista la Vega (Asturias), se adhiera a valientes compañeros Riótinto. A vuestro lado incondicionalmente.—La Directiva.»

LA SESIÓN DE AYER

ABRILANDO EN LOS ESCAÑOS LOS CUATRO CONCEJALES DEL PARTIDO.

Abrió la sesión el vizconde de Eza, figurando en los escaños los cuatro concejales del Partido.

Se dió cuenta de los asuntos del despacho de oficio.

Se aprobaron la mayoría de los dictámenes del orden del día.

Los solares de la calle de Ballén.—Error en los presupuestos de las obras.

El compañero Barrio se lamentó de la anomalía que suponta un presupuesto para obras de desmonte de los solares de la calle de Ballén, que gradualmente, y medida que las obras hechas se acometen, se amplian indefinidamente, llegando a 4 900 pesetas en el primer presupuesto, a 12 000 en el segundo y a 17 000 en el tercero.

¿Es que los técnicos no supieron valorar el coste de las obras? ¿Es serio que se pida ahora una nueva ampliación de 17 000 pesetas?

El Sr. Piera contestó que a medida que no hacían las obras imponían otras nuevas necesarias y de embellecimiento que no se pudieron prever en el avalúo de las primitivas, saliendo a reducir con este razonamiento jardines y mazonos, incluso el molino de viento (calle de Sr. Vicoval).

Terminó manifestando que las obras, jardines, cascadas, pichones y desmontes han sido el pasmo de los madrileños y la maraña de nuestros huéspedes franceses.

Rectificó Barrio. Las latas y prolijas manifestaciones del Sr. Piera no convencerán a nuestro amigo. No impugnó—dijo—las obras de desmonte de aludido sitio, sino el que el primitivo presupuesto de 4 916 se ampliere a doce mil y pico de pesetas, ahora se hiciera una nueva petición de 17 000 pesetas.

¿Se concibe una equivocación tan notable, tan enorme en un modesto presupuesto, en unas obras que se valieron primitivamente en cuatro mil y pico de pesetas, y resulta que se ejecutaron importando 4 000 ni 12 000, como por segunda vez no pidieron, sino que se hace presión para terminarlas una nueva petición de 17 000, y lo que es lo mismo: un error de un 800 por 100 en unas obras primitivamente presupuestar en 4 000?

El Sr. Bellido intervino, creyendo encontrar las causas de tantas irregularidades en la construcción de las mismas en la exención de subastas.

Añadió en el razonamiento de Barrio: un error de 800 por 100 es un error colossal, sin precedentes.

Rectificó el Sr. Piera, insistiendo en sus inexplicables explicaciones.

Rectificó nuevamente el amigo Barrio: los obreros trabajaron más de lo justo—manifestó—debieron ser indemnizados por una jornada superior, y en tal caso la petición de cantidad aumentaría, con lo que se agrava más la anomalía, y, en todo caso, la intención en el trabajo neutraliza la exención de la labor, aunque en último término la ubicación es siempre la misma.

Por último, la explicación dada por el Sr. Piera de que hubo que hacer obras en terrenos de las Niñas de Leganés agrava más el asunto. ¿Quién autorizó para que en tales terrenos se hicieran esas obras? ¿Se autorizó el Municipio?

Rectificó el Sr. Bellido, manifestando que necesita recordar la honorabilidad del Sr. Piera para prestarle su aprobación al dictamen. En otro caso votaría su contra. Le hecho no tiene explicación razonable.

Se aprobó el dictamen, con el voto en contra de la minoría socialista y de otros concejales.

El clavo del jesuita.

Se puso a debate un dictamen proponiendo el nombramiento de un procurador gratuito.

Lo impugnó García Cortés. La minoría socialista—dijo—votará contra el dictamen porque es un privilegio de que esta clase de servicios se preste gratuitamente.

Además que estos nombramientos dejan en plazo breve dolorosa huela en el presupuesto. Porque primero se acepta el nombramiento por ser gratuitamente; después, al cabo del año, se fija una gratificación por aquello de que hay que retribuir un poco; luego la gratificación se convierte en sueldo, y, por último, el sueldo se eleva a la cantidad asignada para los otros funcionarios parecidos. Es decir, todo esto termina con la creación de una plaza, muchas veces innecesaria, y con que la disfruta una persona que no ha sido elegida por el Ayuntamiento.

La política

La salud de doña Victoria.

Ayer mañana dijo el presidente del Consejo que la reina estaba en estado satisfactorio, no teniendo fiebre.

Esta mañana decidió D. Alfonso a partir por la noche, a las siete, para Viena, dejando en París a doña Victoria.

El Sr. González Basada visitó ayer mañana al presidente del Consejo.

La conferencia fué de alguna duración. Como habla de Maura un reformista.

El senador reformista D. transformista Sr. Janoy ha hecho a un redactor de El Día Gráfico, de Barcelona, unas declaraciones examinando la personalidad de Maura.

De Junoy son estas palabras: «Maura en el Parlamento es un gran artista; Maura en el Poder es un carátar; Maura en sus casas es un hombre bueno, la virtud misma, un santo.»

Y usted un... ¿Verdad que se explica ahora todo?

De la farasa electoral. Sánchez Guerra continúa con febril actividad sus tareas de preparar las próximas elecciones.

Ayer conferenció con los gobernadores de Valladolid, Cádiz y Zaragoza, que habían sido llamados a Madrid por él.

Naturalmente—por algo se gobierna a la inglesa—, las instrucciones que les da son las de que guarden una absoluta neutralidad.

Estamos todos en el secreto. (Urzáiz y Alvarez.

Los jefes de los dos partidos más homogéneos y disciplinados—como que están formados por ellos y sus familias—celebraron ayer una larga conferencia.

¿De qué trataban D. Angel y D. Melquíades?

Cierva y Maura. En una carta dirigida a los jóvenes conservadores de Valladolid, dice el segundo: «Pero, usted lo sabe: mi fetadura se ha extinguido; mi apartamiento de la política es ahora absoluto. Me imponen la abstención deberes morales impoetisimos, y ateniéndome a ellos, ni puedo siquiera entrar a juzgar los telegramas cambiados entre la Juventud de Valladolid y el señor ministro de la Gobernación; men s'atán dar instrucciones para el acto que he visto se piensa celebrar en Bilbao.»

Y Cierva ha dicho a un periodista: «Sólo me ocupo de mis asuntos de abogado, y a eso obedecen los freonetas viajas que realizo a provincias, y aunque recibo constantes pruebas de adhesión y cariño de mis amigos de todas partes, insisto siempre en decirles que mi actitud política es completamente pasiva. Y nada más.»

Nos alegráramos, y que sea por muchos años.

Más alacides. Ayer hizo el ministro de la Gobernación los siguientes nombramientos de alcaldes: De Osape, D. José Guifé.

Cariñena, D. Tadeo Polijero. Biltanás, D. Tomás Aguado.

Riava, D. Pedro Arranz Martín. Coria, D. Rufino Gutiérrez Fernández.

Marchena, D. José Ternero Solano. Ayala, D. Ostaviano Sánchez Monje.

Huelva, D. Nicolás Vázquez de la Corta. Los conservadores zaragozanos.

Ha venido a Madrid una Comisión, que ayer conferenció con Sánchez Guerra, tratando de la política en la provincia, especialmente la conservadora; de la situación en que se presentan las distintas fuerzas a las elecciones, y de la posible y ya iniciada inteligencia de liberales y conservadores.

Leed en cuarta plana el anuncio de la Cooperativa Socialista.

Las víctimas de todos los días (POR TELÉGRAFO)

Explosión de gas. Dos obreros muertos. Barcelona 21.—De Tarrasa dan cuenta de haber ocurrido una explosión de gas que ha causado la muerte a dos obreros.

Trabajaban varios albañiles en una casa en construcción de la rambla de Egara cuando la explosión se produjo, y desprendiéndose unos bloques que causaron la muerte a Juan Grau y graves heridas a Jaime Artigas, que falleció esta mañana. Corresponsal.

CONFLICTO QUE SE AGRAVA

La huelga de fundidores de Linares Desde mis últimas noticias sobre esta huelga se han registrado los siguientes sucesos:

Por la Empresa haberlos querido obligar a suministrar agua para la fundición con el pretexto de lavar los minerales, más de cuarenta maquinistas y fogoneros han tenido que secundar el paro; y por carecer de este líquido para dicha operación de lavar, más de 400 lavadores se hallan también en huelga. Hay, pues, desde hace veintidós días cerca de 1.000 hombres en huelga forzosa.

Por fines electorales unos, y por favorecer a los huelguistas otros, han intervenido como árbitros, sin ser solicitados, varias personalidades de esta localidad, siendo infructuosas cuantas gestiones se han hecho en tal sentido, manifestándose muy ostensiblemente la intranquilidad de todo transeúnte por parte de los patronos, llegando los obreros en sus conexiones hasta el límite que consiste en la dignidad de los débiles.

Como consecuencia de la medida de defensa adoptada por los huelguistas yendo al reconocimiento facultativo para tener derecho al sueldo de accidentes por intoxicación saturnina que así todos padecen, han recibido el caso varios empleados de distintas dependencias de La Tortilla separadas de la fundición, por ser parientes de los huelguistas.

Hay recogidos en casas de familias no huelguistas cerca de cien niños, y parte del dinero que se distribuye a los interesados, por acuerdo de ellos mismos, se reparte en bonos de pan, a fin de evitar que se invierta en bebidas o tabaco.

La Empresa que, por lo visto, ni oye, ni entiende, ni quiere que sobre la huelga le digan nada, sigue imperturbable e inmensable a los requerimientos de los árbitros. Y a las protestas que por escrito y oralmente le hacen los obreros, solamente dice que, «siendo ésta una huelga económica (?), sino por desobediencia, todos los obreros tienen las puertas abiertas y que pueden cuando quieran volver al trabajo.»

Sólo la paz puede salvar a España. (Abajo la guerra!

Acción social

El noble gesto de la educación teatral

El Sr. Díaz de Mendoza mandó a la Casa del Pueblo localidades para la función de anteaer. Manifestó además su propósito de que los obreros asociados pudieran ver todas las obras nuevas de la temporada.

No es nueva en el Sr. Díaz de Mendoza la atención a los trabajadores. Inauguró su teatro con una función para ellos.

Y con tan noble gesto dignificó su teatro. No se vea en esta afirmación espíritu de clase, no. Es que su gesto fué expresión de lo que tiene de más alto el arte; fué promesa de que siempre se haría allí labor artística, porque fué el llamamiento a todos y fué afirmación del valor social del teatro.

¿Qué vieja es la frase y cómo, sin embargo, la sentimos! La escuela de las costumbres es el teatro!

Porque de día en día el teatro moderno tiende a presentar más problemas reales y a intentar una solución.

Porque lo social invade las tablas y se nos mete por los ojos, y nos obliga a todos a sentir los conflictos sociales.

¿Cuántas personas que de la lucha del capital y del trabajo sólo han visto una cara, un aspecto de la vida de todos los días, en el teatro, ante la hermosa obra de Mirbeau, Los malos pastores, ante la fuerte Comedia del León, ante El cobre, ante los extraordinarios Tejedores, no han sentido una emoción intensa, y quizá luego, en la vuelta a la realidad, no han modificado su juicio?

¿A cuántos no ha aliviado o no ha dado impulsos de rebeldía un drama? ¿Qué buenos propósitos no nos ha hecho forjar un espectáculo escénico?

Y, sobre todo, ¿qué profunda educación de objetividad, de análisis, de belleza y de arte no da el teatro?

En este pueblo nuestro, principalmente, en donde el amor al libro no se ha inculcado suficientemente; en donde la enseñanza política se recibe en los mítines, y en donde, en general, no se recibe otra enseñanza, ¿qué importancia no tendrá esa educación por el teatro tan directa, tan fácilmente perceptible, tan asimilable?

De todas las artes, no cabe duda que la escénica es la más asequible para la gente no culta. Tiene el valor de la imagen y del consejo; el valor del ejemplo. Es la misma vida con su sanción que se nos impone. Con un fatalismo brutal se nos ofrece una sola solución. Las cosas suceden de un solo modo. Y el dogmatismo del desahuce, con la fuerza que tiene todo dogmatismo, obliga a creer ó a pensar mucho.

El teatro produce más honda huella que el libro en un espíritu ingenuo. Así moldea más fácilmente una inteligencia, modifica incluso las maneras físicas, los modales; influye en el vestir, en el hablar; encamina los gustos.

Por eso es de enorme importancia el cultivar en nuestros compañeros el amor al teatro; por eso toda iniciativa que tienda a que los trabajadores vean obras dramáticas bellamente representadas deben ser acogidas con cariño, y por eso la Casa del Pueblo ha sabido comprender y estimar, el noble gesto de la educación teatral que todos los años hace el Sr. Díaz de Mendoza.

M. NUÑEZ DE ARENAS

HUELGAS

EN MADRID

La huelga de los operarios de los talleres de Schneider. Desde el día 19 de este mes están en huelga los operarios de la Osa de calefacción y ascensores Jacobo Schneider, todos pertenecientes a la Sociedad La Progresiva, domiciliada en la Osa del Pueblo.

Los motivos de esta huelga son por haber sido despedidos de la mencionada Osa cinco trabajadores pertenecientes a aquella Asociación. Y este hecho, unido a los continuos atropellos que el encargado de los talleres Schneider comete con los obreros a sus órdenes, determinó el conflicto.

El número de obreros en huelga es de 130.

Hasta ahora no puede ser más excelente el espíritu de los huelguistas. Todos, como un solo hombre, están firmemente unidos y dispuestos a conseguir un completo triunfo en sus reivindicaciones.

Por parte del patrono se están realizando continuas concesiones para vender a sus operarios. Gracias a sus gestiones, la Dirección de seguridad ha puesto en pie de guerra una infinidad de policías para molestar a los huelguistas cuanto puedan. Y tan bien quieren cumplir esos deberes con las órdenes de sus jefes, que sin motivo ninguno ya han encarcelado a 10 de aquellos. Sin duda, les dará algún premio el señor Schneider por cada uno que prendan.

Los obreros detenidos, como era lógico, fueron puestos en libertad en cuanto el juez de guardia les tomó declaración. ¡Tan mal justificadas estaban las causas por las que los policantes querían ponerlos a la sombra!

Esos atropellos han producido en los huelguistas más entusiasmo. La conducta de los guardadores del orden, que agrada a Schneider, no puede producir otro resultado más que éste.

A continuación reproducimos el manifiesto que la Sociedad de Obreros de Calefacción y Ascensores ha dirigido a las diversas organizaciones dándoles cuenta del conflicto:

Queridos compañeros: Dos semanas ha que estamos los obreros de la Osa Schneider en negociaciones para que la dignidad de hombre sea respetada y el trato sea como a seres racionales, y parece que dicho patrono se ha preocupado de deshacer nuestra organización, que tantos sinsabores nos ha costado; dos semanas en una guerra sorda que a menudo suele estallar entre el capital y el trabajo, provocada siempre por los egoísmos, que tan brutal presión ejercen sobre los oprimidos cuando reclaman un poco de justicia en lo que afecta a los mezquinos salarios con que es retribuido el productor.

Una Comisión se entrevistó con el citado patrono, teniendo como única respuesta el desprecio de los compañeros, a los cuales alegaron tres más.

Las armas que se esgrimen en estos combates, si los hombres estimasen en algo eso que se llama honradez, sinceridad y nobleza, estamos seguros que la mayoría de los patrones que se entablan entre patronos y obreros tendrían una solución pronta y honrosa para todos.

Totalmente no se cuenta así por desamor a las más de las veces las nociones fundamentales de moral y sentido común, tan necesarias para vivir en nuestra época de progreso.

Ante tanta arbitrariedad se tomó el acuerdo de retirar el personal y no volver al trabajo interin no accedan a las siguientes peticiones:

1.º Aumento de los cinco compañeros despedidos.

2.º Desido del encargado causante del conflicto, y

3.º Aumento de 0,50 pesetas sobre los jornales que rigen para todos los obreros.

Advertimos a los trabajadores conscientes y honrados de Calefacción y Ascensores y a toda la clase trabajadora en general, que teniendo en cuenta nuestra situación de oprimidos, os neguéis en caso de ser solicitados a cubrir nuestras plazas.

Y a vosotros, compañeros, conservad vuestras energías de hombres, que el triunfo es nuestro, y gritemos con toda la fuerza de nuestros pulmones: ¡Viva la huelga! G. Santamaría.

Ocurrencias locales

Choque de tranvías. En la pasada madrugada, en la esquina de las calles de Oculmeja y Claudio Coello, chocaron dos tranvías.

Ambos vehículos, que marchaban a una velocidad considerable, quedaron destruidos.

Por fortuna, no hubo que lamentar desgracias personales.

Una borracha estupenda. Nicolás Ubi Grau, en posesión de una fenomenal borrachera, daba gritos, promoviendo un escándalo tremendo en la calle de Menéndez Valdés.

Un guardia del orden trató de calmarla y conducir a la Casa de Socorro para que la administrasen el consabido amonico; pero la irascible mujer se le dio golpes con el guardia, rompiéndole el uniforme y produciéndole contusiones diversas en el cuerpo.

Fué conducida al Juzgado de guardia. Cuidado con los derribos. Jesús Méndez, de diechocho años, fué ayer curado de una herida en la cabeza por haberle caído un cascote al pasar por junto a los derribos de la Gran Vía, en la calle de Hortaleza.

Un atropello. El coche que guiaba Lorenzo Villar, de cuarenta y ocho años, atropelló en la calle de Atocha a Pedro Casquero Sánchez, de sesenta y seis años, pescadero, el cual sufrió heridas de gravedad.

Murió en el hospital. En el Hospital Provincial falleció anteayer un individuo que ingresó el día 14 del corriente en un estado lamentabilísimo de postración, a causa, al parecer, de hambre y frío, y privado de la palabra.

Como en el tiempo en que ha estado en el Hospital no ha recobrado la lucidez, no ha sido posible identificarle.

Acción social

El noble gesto de la educación teatral

El Sr. Díaz de Mendoza mandó a la Casa del Pueblo localidades para la función de anteaer. Manifestó además su propósito de que los obreros asociados pudieran ver todas las obras nuevas de la temporada.

No es nueva en el Sr. Díaz de Mendoza la atención a los trabajadores. Inauguró su teatro con una función para ellos.

Y con tan noble gesto dignificó su teatro. No se vea en esta afirmación espíritu de clase, no. Es que su gesto fué expresión de lo que tiene de más alto el arte; fué promesa de que siempre se haría allí labor artística, porque fué el llamamiento a todos y fué afirmación del valor social del teatro.

¿Qué vieja es la frase y cómo, sin embargo, la sentimos! La escuela de las costumbres es el teatro!

Porque de día en día el teatro moderno tiende a presentar más problemas reales y a intentar una solución.

Porque lo social invade las tablas y se nos mete por los ojos, y nos obliga a todos a sentir los conflictos sociales.

¿Cuántas personas que de la lucha del capital y del trabajo sólo han visto una cara, un aspecto de la vida de todos los días, en el teatro, ante la hermosa obra de Mirbeau, Los malos pastores, ante la fuerte Comedia del León, ante El cobre, ante los extraordinarios Tejedores, no han sentido una emoción intensa, y quizá luego, en la vuelta a la realidad, no han modificado su juicio?

¿A cuántos no ha aliviado o no ha dado impulsos de rebeldía un drama? ¿Qué buenos propósitos no nos ha hecho forjar un espectáculo escénico?

Y, sobre todo, ¿qué profunda educación de objetividad, de análisis, de belleza y de arte no da el teatro?

En este pueblo nuestro, principalmente, en donde el amor al libro no se ha inculcado suficientemente; en donde la enseñanza política se recibe en los mítines, y en donde, en general, no se recibe otra enseñanza, ¿qué importancia no tendrá esa educación por el teatro tan directa, tan fácilmente perceptible, tan asimilable?

De todas las artes, no cabe duda que la escénica es la más asequible para la gente no culta. Tiene el valor de la imagen y del consejo; el valor del ejemplo. Es la misma vida con su sanción que se nos impone. Con un fatalismo brutal se nos ofrece una sola solución. Las cosas suceden de un solo modo. Y el dogmatismo del desahuce, con la fuerza que tiene todo dogmatismo, obliga a creer ó a pensar mucho.

El teatro produce más honda huella que el libro en un espíritu ingenuo. Así moldea más fácilmente una inteligencia, modifica incluso las maneras físicas, los modales; influye en el vestir, en el hablar; encamina los gustos.

Por eso es de enorme importancia el cultivar en nuestros compañeros el amor al teatro; por eso toda iniciativa que tienda a que los trabajadores vean obras dramáticas bellamente representadas deben ser acogidas con cariño, y por eso la Casa del Pueblo ha sabido comprender y estimar, el noble gesto de la educación teatral que todos los años hace el Sr. Díaz de Mendoza.

M. NUÑEZ DE ARENAS

Salón terraza: A las diez de la noche, Profesores racionalistas.

En provincias

A las Juventudes Socialistas.

Gran número de jóvenes de Alicante están haciendo trabajos para constituir la Juventud Socialista, para lo cual desean que todas las Juventudes Socialistas de España remitan a la Agrupación Socialista de esta capital un ejemplar del reglamento por que se rigen.

Se ruega lo hagan a la mayor brevedad posible.

Escuela nocturna.

Han dado comienzo en el Centro Obrero de Zamora las clases de la escuela nocturna.

La apertura constituyó un hermoso acto, al que concurrió gran número de compañeros.

Trabajos socialistas.

Se están haciendo preparativos en Zamora para constituir la Juventud Socialista, habiéndose repartido ya hojas de propaganda con el programa del Partido, que han causado buen efecto.

«Renovación».

Se ha publicado el número 46 del órgano de las Juventudes Socialistas españolas. Contiene:

En el cementerio de Zurich: La apoteosis de Bebel.—Un cortejo emocionante, por Antonio Zaccagnini, de Zurich.—¡Adios, pues, compañero!, por E. Torralva Beci.—Las minas de Ojos Negros, por Rafael Martínez.—¡Rotinto!, ¡Rotinto!, como se engaña al pueblo, por Cayetano Poyatos.—Triunfo de las Izquierdas, por Pablo Corvera.—El aumento de cuota.—Cómo habla Felipe Tarrat (entrevista publicada en La Vanguardia, de Buenos Aires, y se reproduce por la actualidad de las elecciones italianas).—El ejemplo de nuestros veteranos, por Joaquin Bastos, de Bilbao.—Crónica de París: Nueva orientación; por el corresponsal de Renovación en la capital francesa.—Las pasadas elecciones: Nuestros progresos. Lista de los candidatos triunfantes en las elecciones municipales.—Los dependientes, por Rito Esteban.—Movimiento juvenil, mi artículo, y entre otros, noticias, etc.

Renovación publica una reproducción de la tumba provisional de Bebel momentos antes de ser entregado su cadáver al fuego, mientras los delegados del mundo socialista hacían su apoteosis.

Los pedidos a Fuentes, 4; apartado 604. Cinco céntimos número suelto en toda España, y diez en el extranjero.

Sólo la paz puede salvar a España.

(Abajo la guerra!

Trabajadoras: Compañeros:

¿Queréis que vuestras hijas sean educadas con arreglo a la moderna pedagogía y que vuestros hijos lleguen a ser obreros conscientes?

¿Desearís formar dignas compañeras y honrados trabajadores que sepan conquistar su justa emancipación?

Pues llevad vuestros hijos a las escuelas de la Casa del Pueblo, situadas en:

Fuencarral, 143. Valencia, 5. Tintoreros, 3, principal.

ESPECTACULOS

F. NOVIENAS PARA NOY

Español.—A las nueve y media, Rosas de otoño.

Princesa.—A las nueve y tres cuartos, Por los pecados del rey y Los chorros del Oro.

Comedia.—A las nueve y tres cuartos, El secreto (astrero).

Frico.—(Compañía Enrique Borrás).—A las nueve y cuarto, El místico.

Agote.—A las seis. El mal de amor.—A las siete y cuarto, El arroyo (reestreno). A las diez y cuarto, La catedral (reformada).—A las once y media, ¡Si yo fuera rey!...

Zaruela.—A las seis (sección vernum, doble), Princesitas del dólar (tres actos).—A las diez y media (doble), Princesitas del dólar (tres actos).

Cómico.—A las siete (sonilla), La última pelotilla (reformada).—A las diez y media (doble), La gonzúa (dos actos).

Alvarez Quintero.—A las seis y media (doble), El buen amor.—A las diez y media (especial), La caída de la hoja y Hablando se entiende la gente.

Gran Teatro.—A las seis, la pelotilla de gran espectáculo Marco Antonio y Cleopatra.—Durante la proyección estará la sala completamente iluminada.—A las diez y media, proyección de Marco Antonio y Cleopatra.

Salera.—Gran compañía internacional de variedades.—A las seis y media y once, sinfonía, Campanella, Mari Robeca, Fortuny, Carmelita, Chacón, Emilia Calderón, La Reina mora, Las Isabelinas, La Mañoca, La Goya y Manter.

Los judíos reclaman

(POR TELÉGRAFO) Una petición monstruosa. Viena 21.—De Bucarest dicen que la Unión de los Judíos Rumanos ha celebrado ayer su asamblea general en Bucarest. Trescientos delegados han tomado parte y han decidido solicitar del rey, del gobierno y de las Cámaras, en una petición monstruosa, la concesión a los judíos rumanos de la igualdad política.—Karl Peters.

¿Quién pegó a Hernández?

Hace dos días robaron a una señora que tiene su domicilio en las Ventas ocho o diez. Por recar sospechas sobre él fué detenido por la guardia civil Manuel Hernández, el cual fué llevado al cuartelillo.

Después se presentó en la Osa de Socorro del distrito Manuel Hernández, donde se le aprehieron, y así se certifica, varias heridas y contusiones en la espalda, producidas, al parecer, con un vergajo.

En el Juzgado de guardia se dice que afirmó Hernández que le habían pegado los guardias.

Dos interpelaciones

(POR TELÉGRAFO) del grupo socialista alemán

Berlin 21.—El Grupo Socialista ha decidido, en una reunión extraordinaria, explicar dos interpelaciones contra el canciller. La primera interpelación, pidiendo una intervención del Gobierno para remediar el paro en toda Alemania; la segunda, para exigir una explicación del canciller por haber rechazado a Liebknecht como miembro de la Comisión de Información sobre los suministros militares.—Otto Braun.

TEATROS

ESPAÑOL

El gran éxito alcanzado por Rosas de otoño mueve a la Empresa a dejarla en el cartel hasta mañana, domingo, por la tarde, en que se celebrará la última representación por ahora.

Mañana domingo, por la noche, primera función popular con Los galotes, comedia que de modo tan magistral representa esta compañía.

Los precios de estas funciones serán verdaderamente económicos, pues con ellas se propone la Empresa otro objeto que contribuir a la educación y esparcimiento de las clases populares ó de modestos recursos, dándoles a conocer lo mejor y más brillante del repertorio y cumpliendo así uno de los fines más elevados y simpáticos del teatro Español.

El lunes, primera representación de El centenario, de los Sres. Alvarez Quintero.

Continúan con gran actividad los ensayos de la comedia de D. Benito Pérez Galdós, Celia en los infiernos.

La cancionista y el joyero

Ayer tarde informaron ante el juez de instrucción del Centro los portos joyeros nombrados por el Juzgado que entiendo en este famoso pleito.

Los portos, después de examinar detenidamente las joyas, dijeron, sorboreando con esto las afirmaciones de la artista, que los pendientes que habían sido vendidos por el joyero en 38.000 pesetas valían, a



SE HA PUESTO A LA VENTA EL Almanaque socialista PARA 1914. Contiene, entre otras cosas interesantísimas y amenas, 25 definiciones del Socialismo, en 25 párrafos, por 25 autores; artículos, curtos, postas, etc. de Pablo Iglesias, C. Bernado de Quirós, Torralva Beci, Sinesio Pelgado, V. Medina, E. de la Vega y otros var... los escritores españoles y extranjeros; directo rio de todas las organizaciones socialistas españolas y algunas de Europa y América; efe merides, caricaturas; chascarrillos y muchs a otras amednadas. Precio: 15 céntimos. Descuento a los corresponsales. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA.

PROPAGANDA SOCIALISTA Y SOCIETARIA

(POR CORREO) En Linares.

Linares 18.—En el Salón Regio se ha celebrado un mitin para protestar contra la conducta que algunas autoridades y la Empresa en la huelga de fundidores y hacer propaganda.

Presidió Idefonso Cabrera, que dió lectura á más de 20 adhesiones de entidades de la Casa del Pueblo, de los ferroviarios y los tranviarios.

Fronteraron discursos los compañeros Miguel Andreu, Bartolomé Solís, Antonio López y Lorite Gastor, que dieron interesantes consejos, especialmente el último de los oradores, el cual expuso magistralmente las doctrinas más convenientes á los trabajadores.

Todos fueron justamente aplaudidos. El presidente hizo el resumen y recomendó el mayor orden posible en la manifestación pública que á seguida había de celebrarse, como se celebró.

Del teatro partió la manifestación, á cuyo frente marchaba la Comisión de huelga, en compañía de representantes del comercio y de la Prensa. Seguían más de 800 huelguistas, y componían el núcleo de manifestantes unos 5.000 ciudadanos, proletarios todos.

La manifestación recorrió las calles de su itinerario tranquilamente, sin que se produjera el menor desorden, por lo cual resultó inútil y ridículo el exceso de fuerza armada con que se llenó la población. En las bocacalles había retenes, y enfrente del Centro Obrero se estacionó un gran núcleo de guardias civiles.

Desde un balcón el compañero Lorite felicitó á los manifestantes por el orden con que se habían conducido, censuró á las autoridades y declaró terminado el acto.

El mitin y la manifestación han producido efecto profundo.

En Zamora.

Zamora 19.—En el Centro Obrero se dió

á las ocho y media de la noche un mitin de propaganda socialista y societaria, estando el local completamente lleno, hasta el punto de tener que quedarse gente en la calle.

Primero se dió lectura del programa socialista, y luego hizo uso de la palabra el compañero Aurelio Díaz, de Valladolid.

Combatió duramente al capital, al clero, la guerra de Marruecos, al Gobierno y al Obrero estúpido, terminando con una exaltación á las compañeras presentes para que convenciesen á sus maridos y hermanas del deber de formar en las filas socialistas y societarias.

Fue muy aplaudido.

En Briones.

Briones 19.—El domingo último se celebró una reunión de propaganda en el nuevo Centro Obrero de esta localidad.

Al acto asistieron muchos trabajadores. Presidió el compañero Alejo Robador.

Hicieron discursos Eustasio Pedrosa, Nicolás Barrios, Pablo Díaz, Celedonio Calvo y el presidente, que hizo un resumen.

En sus palabras los oradores expusieron la necesidad que la clase trabajadora tiene de asociarse para mejorar su estado actual mediante la unión más estrecha, que da la fuerza, la única y grande fuerza de que pueden disponer los proletarios para luchar con el capitalismo todopoderoso.

Aconsejase especialmente á los carreteros de la población el ingreso en la Sociedad, gracias á la cual podrán lograr beneficios inmediatos en las condiciones de su trabajo.

Todos los oradores escucharon muchos y merecidos aplausos.

De los efectos producidos por este acto de propaganda es una demostración el hecho de que el número de asociados ha llegado á un centenar en pocos días, y se espera que dentro de poco habrá ingresado en la Sociedad la mayoría de los obreros del pueblo.

Reina entre éstos un excelente espíritu favorable á nuestra organización.

En San Martín de Provensalis.

San Martín de Provensalis 8.—Continúan celebrándose con brillante éxito las conferencias y lecturas comentadas que ha organizado el Centro Socialista de esta localidad.

Ultimamente se dió una lectura comentada del hermoso capítulo V de la obra de Pi y Margall Las luchas de nuestros días. Dicho capítulo trata del Socialismo é Individualismo.

Después de gozar del estilo literario y de la profundidad de pensamiento que atesora dicha obra, algunos compañeros expusieron algunos comentarios á fin de interpretar algunos conceptos de la misma. Dichos comentarios fueron muy celebrados por la numerosa concurrencia que asistió al acto.

Para el próximo domingo, día 23, á las cinco de la tarde, se anuncia otra conferencia. Correrá á cargo del compañero J. Armengol y Sebastián, disertando sobre el tema «La política en el Partido Socialista». El acto se celebrará en el salón del propio Centro, Mariano Aguilá, 67.—Paradinas.

En Medina del Campo.

Medina del Campo 19.—En este Centro Obrero se ha verificado un mitin de propaganda, en el que tomó parte el compañero Aurelio Díaz, de Valladolid, y Faustino de la Rosa y Leandro Gago, de aquí.

Al acto asistieron más de 500 oyentes. Hicose propaganda en favor de la unión de los trabajadores; dedíose un saludo á los mineros de Riotinto, y se combatió rudamente la guerra de Marruecos, que conduce á un desastre y es esencialmente nociva para los trabajadores.

A un seminario clerical que aquí se publica, y cuya especialidad es insultar á los socialistas, se le dedicaron algunos párrafos de desprecio.

Al terminar el mitin se hizo una colecta á favor de los compañeros huelguistas de Torrealilla de la Orden, que produjo 11,20 pesetas.

El público aplaudió entusiastamente á los oradores.—Escribano.

La muerte de un sabio

(POR TELÉGRAFO)

Berlin 21.—De Dresde dicen que el sabio orientalista y teólogo profesor Augusto Wunschá ha muerto. Su obra principal, la Biblioteca Rabínica, compuesta de 12 volúmenes; los Años de educación de Israel y sus investigaciones científicas sobre el Talmud le habían asegurado un lugar preeminente entre los sabios de nuestros días. Era doctor honorario de las Universidades de Jena y de Leipzig.—Otto Braun.

Después de las elecciones

Derrotas que son triunfos.— Los caudillos se preparan para las próximas.

Zamora 19.—Los caudillos de esta capital, á fuerza de chachahuiles y de gastar dinero, han impedido que salieran los cuatro compañeros que presentamos y que han tenido que luchar contra liberales, conservadores, carlistas, católicos, independentes, etc.

Pero el triunfo moral ha sido evidente. Al compañero Lozano, por el distrito Instituto-Hospital, le faltaron seis votos para triunfar. Obtuvo 112.

El compañero Manuel Fernández obtuvo 109 por el distrito de San Lázaro. En las elecciones pasadas sólo se habían obtenido 60 votos en este distrito.

Corre el rumor de que en las próximas elecciones á diputados los conservadores presentarán al que distrajó los 40.000 duros del Colegio de Abogados.

Es un alegato más para la moralidad de las derechas.—M. Pilar.

Triunfo de un candidato socialista.

Manacor 17.—La lucha electoral fué reñidísima; pero ha constituido un triunfo completo para la Conjunción, que sacó elegidos por gran mayoría de votos á los dos

candidatos que presentó, uno republicano y otro socialista.

El candidato republicano, que luchaba por el segundo distrito, alcanzó 276 votos, y el maurista, 212.

El socialista, compañero Mateo Soler, obtuvo 202 votos, y el maurista sólo 139.

Los conservadores han sufrido una derrota épica: de sus nuevos candidatos han triunfado nada menos que uno, y eso porque los liberales no le quisieron oponer un contrincante.

Nuestros compañeros están satisfechísimos, y con justicia.—C.

En Begeña.

Begeña (Vizcaya) 19.—Han triunfado por el distrito de Casas Consistoriales, de esta localidad, el compañero Matías Echegarria, de esta Agrupación Socialista, y Blas Gorostola, del Centro republicano. El día 29 se conmemorará el triunfo con un té, amenizando el acto la Rondalla Socialista.

Nuestros compañeros Sourronville y Ortega no salieron candidatos por el distrito de Bolneta, si bien tuvieron una buena votación.—Corresponsal.

Para los gastos militares

(POR TELÉGRAFO)

París 22.—El ministro de Hacienda ha vuelto á informar ante la Comisión de Presupuestos de la Cámara de Diputados, insistiendo sobre la necesidad de mantener la cuantía del proyectado empréstito de 1.300 millones, pues dijo que si se redujese á 900 sería menester crear nuevos impuestos por 700 millones para el año que viene.

A pesar de las manifestaciones del ministro la Comisión acordó mantener el voto que emitió estos días para que quedara limitado el empréstito tan sólo á la cantidad necesaria para cubrir los gastos militares extraordinarios.—Gómez de Fabián.

La limitación de los armamentos

(POR TELÉGRAFO)

Londres 21.—Se ha celebrado en Londres la Conferencia para la limitación de los armamentos, en la cual han tomado parte representantes de la alta banca, de la clase obrera, y que marca una época en el movimiento pacifista inglés.

Welby, que ocupó durante nueve años el puesto de primer secretario del ministro de Hacienda, ha dicho que los políticos, los generales, los fabricantes de cruces y los periodistas que especulan con el pánico representan un papel criminal.

Se ha votado una resolución que dice que los gastos para los armamentos y los impuestos provocados por ellos son excesivos, y que estos gastos, fundados en el miedo y no en la razón, tienden á debilitar y no á fortalecer á las naciones.—Bernard Murdock.

Antiliberismo en acción

El compañero Vicente Añón, de la Agrupación Socialista de Madrid, y su esposa, Ladislava Toledo, han inscrito en el registro civil á un hijo suyo.

El recién nacido, que no ha tenido tiempo todavía de formar criterio en materias religiosas, no ha podido ser bautizado, por lo cual se le ha dejado en paz.

Los padres, respetuosos con esas cosas de la conciencia, no han querido oírse bautizado desde pequeño, pensando seriamente que sería desagradable para su hijo encontrarse siendo cristiano el día de mañana prefería ser budista é hinduista.

Exigid al tahonero que os pese el pan.

Establecimiento Tipográfico y Editorial. «Centros 3.—Teléf. 73.

El Socialista

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Madrid, un mes, 1 peseta. Provincias, trimestre, 5. Extranjero, 10.

ANUNCIOS

Cuarta plana, 0,30 líneas. Tercera, noticias, 2 pías. Reclamos, 1,50. Segunda plana, precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION FUENTES, 4.

TELÉFONO, 4.668. APARTADO, 687.

NUMERO SUELTO, CINCO CENTIMOS

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, núm. 6.

Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirve á domicilio.

OFICIAL estereero ofrece servicio Luna, 12, tienda.

TIFUS. Se cura bien, pronto y sin consecuencias con el antifebrífugo NARTRE. San Bernardo, 16, farmacia.—Madrid.

Agendas Baily-Bailliére para 1914. Agenda de Butete, MEMORANDUM, Cuenta diaria, Agenda de Cocina, AGENDA Médico-quirúrgica, Agenda de Bolsillo, Agenda de Bolsillo, CARNET, AGENDA PERPETUA, PARA ANOTACIONES.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

Folleto y libros de propaganda socialista de Meliá, Mora, Verdes Montenegro, Vera, Pablo Iglesias, Lafargue, Guesde, Jaurés, Kautsky y Carlos Marx.

Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA

Comprad y propagad "EL SOCIALISTA", NUMERO SUELTO, 5 CENTIMOS

M. ROOA FOTOGRAFO. GRAN PREMIO EXPOSICION INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 20.—MADRID. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Pérezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gasco, Sanchez, Casas, Morodio, Juan A. Meliá, Eduardo Torralva Beci, Daniel Angulano, etc., etc.

Leed "Vida Socialista", Sale los domingos. Su precio, 15 céntimos.

LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, várices, erisipelas, etc. Botellas en farmacias y droguerías, y Jardines, 15, Madrid.

La Mutualidad Obrera. Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. OFICINAS: PIAEMONTE, 2 (CASA DEL PUEBLO), SECRETARÍA 33. PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Cuota familiar, 2,75 pesetas.—Individual, 1,15. ENTIERROS... Servicios de vacunación, inyecciones antídiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos para los enfermos que lo necesiten por prescripción facultativa. EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

La Cooperativa Socialista. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en el precio. TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE La Cooperativa Socialista Madrileña. TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN Calle de la Libertad, núm. 76. Cava baja, núm. 33. Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera). Calle de Martínez Campos, núm. 1. Valencia, núm. 5. Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2) PLATOS DEL DIA. A las doce.—Cocido con sopa... 0,50 céntimos. seis.—Callos á la madrileña... 0,50. —Lengua con guisantes... 1,00 peseta